Das höchste stratigraphische Glied des Mesozoikums ist hier Aflenzer Kalk. Es geht um bankigen, schwarzen und grauen Kalk, an vielen Stellen Hornsteinknollen und mit gelber mergeliger, einige mm dicker Rinde an der Oberfläche. Die Mächtigkeit ist bis 100 m.

Im Westen verzahnen sich die Aflenzer Kalke mit organogenen Riffkalken, bezeichnet als Dachsteinkalke. Sie sind massiv, hellgrau, lokal gelblich oder rosig.

Tertiäre Sedimente sind durch Schotter und Blocklehme repräsentiert, die das Paläozoikum verdecken.

Quartär ist durch Schwemmkegel, Rutschmassen, Lehme, Hangschutt und Bergsturzmassen verteten. Auch das Auftreten von Muren und Altmoränen ist typisch. Außerdem gibt es alluviale und fluvioglaziale Sedimente.

Der tektonische Bau des Gebietes ist durch Falten- und Deckenbau charakterisiert, der durch eine Bruchtektonik mit den Hauptrichtungen O-W und ONO-WSW überprägt ist

\* \* \*

Siehe auch Bericht zu Blatt 99 Rottenmann von M. WAGREICH.

## Bericht 1992 über geologische Aufnahmen im Aflenzer Tertiärbecken auf den Blättern 102 Aflenz und 103 Kindberg

Von Ján Milička (Auswärtiger Mitarbeiter)

Die Geländearbeiten im Jahr 1992 schließen sich an die Kartierung des Aflenzer Tertiärbeckens an, dessen Zentralteil bereits 1991 kartiert wurde. Das Ziel der Arbeit war die Fortsetzung der Kartierung der tertiären sedimentären Beckenfüllung sowohl der westlichen als auch der östlichen Ausläufer des Beckens unter Berücksichtigung der quartären Sedimente. Deshalb wurden die geologischen Einheiten des Untergrundes bzw. der Umgebung ähnlich wie im vorigen Jahr nicht gegliedert.

Im Rahmen der tertiären sedimentären Beckenfüllung im östlichen Teil des Beckens in der Umgebung von Turnau treten oberflächlich nur die sandigen Schiefertone auf. Diese sind im südlichen Teil durch alluviale Talböden und quartären Hangschutt überlagert. Die Aufschlüsse des Grundkonglomerates wurden nicht festgestellt.

In dem WSW-Teil des Beckens bilden die tertiären Sedimente zwei selbständige Körper - nördlich von der Kote Schöckel und in der Umgebung von Etmißl. Die Basis ist, ähnlich wie im Zentralteil des Aflenzer Beckens, durch das Grundkonglomerat gebildet, das sowohl vertikal als auch horizontal in die sandigen Schiefertone übergeht. Im Körper bei Etmißl wurden in Aufschlüssen nur gering verkittete zerfallende Grundkonglomerate mit Geröllen der Größe von cm bis 1 m festgestellt, mit ausgeprägter Gradationsschichtung in Richtung des Hangenden. Außer den gut bearbeiteten Geröllen sind auch kleinere und größere scharfeckige Bruchteile anwesend. Kein Aufschluß von sandigen Schiefertonen wurde in diesem Körper festgestellt, da dieser mit mächtigem, überwiegend aus Geröllen des Grundkonglomerates bestehendem Hangschutt überdeckt ist. Im Körper nördlich von der Kote Schöckel wurden die Aufschlüsse ebenso des Grundkonglomerates wie auch von grauen sandigen Schiefertonen festgestellt, die überwiegend in den Bacheinschnitten auftreten. Dieser Körper ist auch größtenteils durch Schutt überdeckt, der das Material des Grundkonglomerates enthält. Außerdem ist da ein Schuttstreifen ausschließlich mit scharfekkigen Bruchteilen, unter dem wahrscheinlich dieser Körper tektonisch in zwei Teile getrennt ist.

Anhand des Gesamtanblickes des Beckens erscheint folgende Zonalität: In Richtung von Westen nach Osten wird stufenweise die Verkittungsstufe der Grundkonglomerate vergrößert (deren Material sich in Abhängigkeit von unterliegenden bzw. umgebenden geologischen Einheiten ändert), wobei die Mächtigkeit von sandigen Schiefertonen wächst. Im Körper nördlich von der Kote Schökkel wechsellagern an einigen Aufschlüssen "fingerartig" die sandigen Schiefertone mit kleinen Lagen von feinkörnigem Konglomerat. Anhand dessen kann ein allmählicher vertikaler und horizontaler Übergang zwischen den Grundkonglomeraten und sandigen Schiefertonen betrachtet werden. Vom genetischen Standpunkt aus äußert sich der östliche und der westliche Teil der Aflenzer tertiären Beckenfüllung als gleichartiger Sedimentkomplex des Badenien-Alters (TOLLMANN, 1985). Bisher wurden die tertiären Sedimente im westlichen Beckenteil als "Schotter und Blocklehme" bezeichnet, deren Alter auf Obermiozän geschätzt wurde.

Die Quartärsedimente in östlichen Beckenausläufern bilden die Fortsetzung der zwischen Göriach, Seebach und Turnau liegenden Flußterrasse. Im südlichen Teil dieses Gebiets erstreckt sich über den alluvialen Talboden ein relativ mächtiger Hangschutt.

Im WSW-Teil des Beckens werden die Quartärsedimente durch eine relativ kleine Flußterrasse (am rechten Ufer des Fölzerbaches bei Fölz) mit zwei Typen von Hangschutten, alluvialem Talboden und Schwemmkegeln dargestellt. Zum ersten Typ des Hangschuttes gehört derjenige mit Geröllen des Grundkonglomerates von stellenweise wesentlicher Mächtigkeit. Dieser Typ ist wahrscheinlich älter als der zweite Hangschutt, der nur scharfeckige Bruchteile enthält. Der oben erwähnte Geröll-Hangschutt ist mit dem an den nördlichen Hängen des Mitterberg (im Zentralteil des Aflenzer Beckens) identisch.

Der Grundriß des tektonischen Stils des Aflenzer Bekkens ist im Bericht 1991 angegeben und betrifft in diesem Sinne auch die westlichen und östlichen Ausläufer des Beckens.

## Bericht 1992 über geologische Aufnahmen in den Nördlichen Kalkalpen (Gebiet Tribein – Pötschberg) auf Blatt 102 Aflenz

Von ROMAN RISAVY (Auswärtiger Mitarbeiter)

Das zu kartierende Gebiet breitet sich von Gußwerk über den Tribein, Oisching, bis zum Pötschberg aus und wird im Süden vom Salzatal und im Norden vom Köckensattel bzw. der Hallstätter Kalkscholle der Tribeinschuppe, also bereits Blatt 72 Mariazell, begrenzt. In diesem ersten Sommer lag das Hauptaugenmerk auf dem Kennenlernen der Gesteinsserien und einer Erfassung der sehr komplexen tektonischen Situation.

Entlang der Tribeinforststraße, südlich des Tribeins, ist Wettersteindolomit aufgeschlossen, welcher einige Meter nach der Kote 949 von sehr geringmächtigem Lunzer Sandstein abgelöst wird. Anschließend folgen dm-ge-